

## Semblanza de Ildfonso Leal



El 7 de junio de 2015 falleció en Los Teques el escritor, historiador, investigador, profesor y cronista, Ildfonso Leal, figura destacada del personal académico de la UCV por su trayectoria profesional en docencia e investigación histórica, autor de una vasta obra que trata —entre otros— principalmente el largo período de transición de la educación colonial a republicana y una importante obra compilatoria en los principales archivos históricos de España y Venezuela. Forma parte de la generación pionera que inició la investigación sistemática en Historia de la Educación —y dentro de está la línea de investigación— sobre Historia de las Universidades, caso UCV. Al cumplirse tres años de su desaparición física, consideramos oportuno dedicar nuestra portada y semblanza al Dr. Leal como merecido homenaje a su ejemplar labor universitaria.

“La historia de la educación en Venezuela en los últimos 50 años está indudablemente ligada a la historia académica del Dr. Ildfonso Leal. Tendríamos que decir que después de la obra pionera del Dr. Caracciolo Parra León sobre el Archivo y la Universidad Central de Venezuela, sus trabajos son pioneros en los estudios sistemáticos sobre historia de la universidad, con sentido historiográfico y método histórico. Obra que como él mismo reconoce fue iniciada precisamente gracias al consejo oportuno del entonces Decano de la Facultad de Humanidades y Educación de la UCV, en 1958, Dr. Mariano Picón Salas, quien lo envió a estudiar el doctorado en historia en la Universidad de Sevilla, para que elaborara la tesis sobre la Historia de la Universidad Central de Venezuela. Allí en Sevilla se encontró con grandes maestros... quienes fueron fundamentales en su formación como historiador. Pero por encima de todo, en su dimensión humana el Dr. Ildfonso Leal es un ejemplo para las generaciones de investigadores de

Venezuela; en este sentido el Dr. Orlando Albornoz, condiscípulo, señala: un ejemplo del Scholar inglés, trabajador, sencillo, humilde, y sumido en el trabajo intelectual: símbolo de la democracia venezolana.” (Mora, 2006)

Comenzó estudios de primera enseñanza en Lagunillas —donde nació— luego, entre los años 1946-1948, en dicha población, se desempeña como obrero petrolero. A partir de 1948 se residencia en Los Teques, donde realiza estudios de segunda enseñanza.

En 1956 se graduó como Licenciado en Historia en la Universidad Central de Venezuela y en 1962 obtuvo el grado de Doctor en Historia en la misma Universidad. Fue becario del Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico para realizar estudios de postgrado en Historia de América, en la Universidad de Sevilla (1958) e investigaciones históricas en el Archivo General de Indias en Sevilla (1958-1961 y 1972-1976). Ocupó el cargo de Director del Archivo Histórico y Cronista de la UCV (1980).

El 6 de mayo de 1971 fue incorporado como Individuo de Número en la Academia Nacional de la Historia de Venezuela, donde se desempeñó igualmente como director del departamento de investigaciones históricas.

Fue miembro correspondiente de la Real Academia de la Historia (España), académico emérito de la Real Academia de la Historia Portuguesa y socio correspondiente de varias academias hispanoamericanas. En 1973 fue miembro fundador de la Casa de Bello y del Círculo de Escritores de Venezuela; fundador del Ateneo de Los Teques y de la Biblioteca de Autores y Temas Mirandinos.

Durante siete años, fue Investigador en el Archivo General de Madrid y en el Archivo General de Simancas, Valladolid. En Venezuela, examinó repositorios documentales del Archivo General de la Nación de Venezuela; Registro Principal del Distrito Capital; Archivo Arzobispal; Archivo de la Academia Nacional de la Historia; Archivo Histórico de Miraflores; Archivo Histórico de la Contraloría General de la República; Archivo de la Catedral de Caracas; Archivo de la Casa Natal del Libertador; Archivo Histórico de la Universidad Central de Venezuela; Archivo Histórico de Mérida; Archivos de Barquisimeto,

Quíbor y El Tocuyo (estado Lara); Archivo de la Catedral y Registro Principal de Los Teques, estado Miranda y en el Registro Principal, en Trujillo, estado Trujillo.

Entre su vasta producción se encuentran las siguientes publicaciones, referente fundamental para el estudio de la historia de la educación en Venezuela y muy especialmente de la historia de la Universidad Central de Venezuela.

- La Universidad de Caracas y la guerra de Independencia (1963)
- Historia de la Universidad de Caracas, 1721-1827 (1963)
- La Universidad de Caracas y los pardos. (1963)
- Nota introductoria al Plan de Gobierno de la Junta Superior y Tribunal Especial de Secuestros de Caracas, promulgado en 1815. (1963)
- Inventario y avalúo de la Biblioteca del Colegio Seminario de San Buenaventura de Mérida. Año 1791. (1966)
- El Colegio de los Jesuitas de Mérida, 1628-1767 (1966, 1983)
- La Universidad de Caracas. 237 años de historia (1967)
- El Claustro de la Universidad y su Historia, 1771-1756 (1970-1979)
- La Cultura Venezolana en el Siglo XVIII (1971)
- 250 años de la fundación de la Real y Pontificia Universidad de Caracas, 1721-1971 (1971)
- Libros y Bibliotecas en Venezuela Colonial, 1663-1767 (1978)
- El grado de bachiller en Artes de Andrés Bello (1978)
- Los estatutos republicanos de la Universidad Central de Venezuela, 1827. (1978)
- Historia de la Universidad Central de Venezuela, 1721-1981 (1981)
- La Universidad de Caracas en los años de Bolívar. Actas del Claustro Universitario, 1783-1830 (1983)
- Expediente del juicio entre don Baltasar Marrero y don Cayetano Montenegro, sobre la expulsión de su hijo don José Cayetano Montenegro de la clase. (1984)
- La provincia de Maracaibo en 1791 según un informe del segundo intendente de Caracas, Don Francisco de Saavedra. (1984)
- Nuevas crónicas de historia de Venezuela. (1985)
- El Siglo XVIII Venezolano (1985)
- El Correo de la Trinidad Española, el primer periódico publicado por Venezuela, 1789 (1985)

- Don Vicente De Emparan: Un Personaje Polémico del 19 de abril de 1810 (1985)
- El primer Colegio de Niñas educadas de Venezuela en el siglo XVIII. (1992)
- La Casona de la Hacienda Ibarra (1993, 1996)
- El Libro Parroquial más antiguo de Los Teques, 1777-1802 (1994)
- Nacimiento del Régimen Municipal de Los Teques. Actas del Cantón Guaicaipuro, 1853 (1998)
- A 100 años de Antonio Michelena (1999)
- La aristocracia criolla venezolana y el código negrero de 1789.
- El Primer Periódico de Venezuela y el Panorama de la Cultura en el Siglo XVIII (2002)

## **Compilatorios**

- Documentos del Real Cedulaario de Caracas (1964)
- Documentos del Real Consulado de Caracas. (1964)
- Cedulaario de la Universidad de Caracas, 1721-1820 (1965)
- Documentos para la Historia de la Educación en Venezuela, Época Colonial (1968)
- Ha muerto el Libertador (1980)
- Los Teques, testimonios para su Historia (1997)

Ramón Escontrela Mao

## **Referencias**

Mora García, José Pascual. (2006) Ildefonso Leal en la historia de la historia de la educación en Venezuela.

<http://docplayer.es/70016661-Ildefonso-leal-en-la-historia-de-la-historia-de-la-educacion-en-venezuela.html>